

Los Debates

AÑO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2341

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, 10., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Martes 29 de Enero de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 5,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 3,
Cebrian y Compañía.

En el estudio de Querol

La extraordinaria laboriosidad y noble emulación del ilustre artista cuyo nombre encabeza estas líneas pudieran decirse que sólo son comparables a la grandeza de su genio y a su talento privilegiado de ejecución.

Querol no es sólo el artista preeminente, a cuyo cincel se deben la *Tradición*, *El San Francisco curando a los leprosos*, y tantas obras grandiosas que le dieron justa fama y renombre; Querol es además el romántico del arte, ansioso de nuevos progresos y desenvolvimientos en la esfera del mismo, para contribuir a los cuales lucha tenazmente, pareciéndole siempre pocos los entusiasmos y energías que a tan alto fin dedica.

Sus triunfos pasados los aprecia, pero no le entusiasman; son pequeños, aspira a otros mayores, alcanza dentro de moldes nuevos y más progresivos; lucha denodadamente por conseguirlos, y en esta pelea interminable imprime las ideas de su cerebro y las energías de su organismo, en las cada vez más atrevidas creaciones que de su estudio salen, con aplausos y admiración unánimes.

Recoger un momento nuevo de esa prodigiosa actividad en lo que tiene de material, ya que en lo artístico es imposible, reviste siempre caracteres de interés marcado y es lo que constituye el objeto de la presente crónica.

Una de las obras últimamente terminadas por Querol es el frontón definitivo del Palacio de Bibliotecas y Museos.

En realidad se trata de una producción nueva, pues apenas si en ella queda nada de lo que figuraba en el boceto primitivo.

Las figuras son más pequeñas, la colocación de las mismas diferente y el fondo mayor, con lo cual ha desaparecido el relativo abigarramiento y pesadez de que adolecía el pro-

yecto, ganando mucho la obra en armonía y conjunto.

En el vértice de la izquierda se destaca en primer término el grupo formado por la Agricultura, la Industria y el Comercio, resaltando las impaciencias y avideces que por apoderarse de los productos de la primera sienten la Industria y el Comercio para difundirlas y transformarlas en otras materias.

Siguen luego las Bellas Artes: la Escultura, descansando en el célebre *Torso* de Bellvedere, aparece con la Pintura y la Arquitectura prestando se mútua ayuda y apoyo: la Música sentada a sus piés, las deleita con sus armoniosas notas, mientras cerrando el grupo y sobre un fondo de mirtos, aparece erguida y majestuosa la Poesía, cobijando a todas ellas con sus laureles como afirmando una vez más su indiscutible predominio dentro del Arte.

En el vértice de la derecha se destaca gentil y airoso gallo, simbolizando la Vigilancia ejercida constantemente por la Medicina, que aparece a su lado, y la cual, apoyada en la Química, simula luchar tenazmente por quebrar la guadaña de la implacable Muerte. Siguen después la Astronomía con sus ciencias auxiliares las Matemáticas y la Geografía; la Filosofía, apoyada en una esfinge y en actitud de marcar a las demás ciencias los procedimientos para la consecución de la verdad; la Teología, la Justicia y, por último, la Historia, recibiendo la influencia de las dos últimas como para significar que el historiador no debe inspirarse sólo en la realidad de los hechos, sino también en la Justicia y en los principios de la Religión.

En el centro del ático y como figura culminante, aparece surgiendo del fondo, majestuosa y avasalladora, la hermosa figura de la Paz. Sus manos sostienen ramos de palma y de olivo, su cabeza se destaca serena sobre luminoso nimbo-estrellado, y sus

alas gigantescas, extendidas sobre las figuras de sus lados, parecen protegerlas contra las asechanzas del maldito genio de la guerra, que en actitud de romper su espada aparece rendido y humillado a los piés de la paz.

Con destino al nuevo ministerio de Fomento ha terminado también Querol tres grandes grupos.

El principal representa la gloria coronando a la Ciencia y al Arte, que se hallan sentados sobre el pedestal en que aquella se levanta triunfante y magnífica. La Ciencia simula iluminar el mundo con la luz de su verdad; el Arte sostiene en una mano los atributos de la Pintura, y en la otra reducida reproducción de *El esclavo*, de Miguel Angel, como rindiendo debido tributo al inmortal artista cuyas obras ejercieron una de las mayores influencias conocidas en el desenvolvimiento del Arte.

Los otros dos grupos son accesorios del anterior: dos caballos *pegasos*, montados por los géneos del Arte y del Comercio, avanzan briosamente sobre los restos de pasadas civilizaciones, mientras la Industria y la Mecánica, sujetándolos difícilmente por las bridas, tratan de evitar se convierta en desenfrenada carrera lo que debe ser avance sereno y meditado.

Algunas de estas obras figurarán en la próxima exposición de Bellas Artes.

Ejecutándolas actualmente, tiene Querol, entre otras, las siguientes obras:

Un busto de D. Eduardo Dato, apenas comenzado y ya de gran parecido; el monumento al ilustre poeta catalán Federico Soler, de estilo barroco, y en cuyo pedestal se ven las famosas *joyas de la Boser*. *El éxtasis de San Francisco*, atrevida escultura en que aparece este santo varón rasgándose las carnes para introducir en su corazón la imagen de Jesucristo y lograr así la mayor identificación posible entre su ser y el del redentor, y, por último, *La desesperación*, hermosa figura cuyo asunto no puede ser más simpático é interesante: el último repatriado de nuestras colonias, desnudo, flaco, macilento, revelando en su ser las privaciones y sufrimientos de la gue-

rra y en el alma el dolor de la derrota, cae de rodillas sobre el sepulcro de la Reina Católica, D.^a Isabel I, donde exacerbados sus recuerdos, con el cuerpo erguido por el dolor y la cabeza aprisionada entre sus crispadas manos, levantada al cielo, prorrumpe en horrible grito de desesperación, que parece condensar las amarguras sufridas por la patria al perder para siempre los últimos restos de su imperio colonial.

En preparación tiene Querol dos obras gigantescas, colosales, atrevidísimas; de aquellas cuya sola concepción basta para revelar como genial al artista que las siente.

Una está basada en la *Leyenda del Cid* y le sirve de asunto el episodio de la misma en que aparece aquel esforzado campeón ganando batallas aun después de muerto. De las dimensiones del grupo podrá darse idea con solo decir que lo constituirán catorce figuras de a pie y tres caballos con sus correspondientes jinetes.

La otra obra será aún más importante, no sólo por sus dimensiones, sino también por su asunto arriesgadísimo y completamente nuevo. Se trata de un alto relieve, que llevará por título *La transformación de la materia*, que constará de más de mil figuras, y que, seguramente, provocará grandes discusiones y aun protestas de parte de algunos elementos mal avenidos con los atrevimientos que la obra contendrá.

Sobre una colosal línea, representando la curvatura de la tierra, aparecerán personificados todos los elementos que han influido en la transformación en la materia, desde los orígenes del mundo hasta nuestros días: y vicios, virtudes, pasiones; heroísmos, libertades, tiranías, inventos, aberraciones, fanatismos, guerras, catastrofes, religiones, influencias de los otros mundos siderales, todo cuanto directa ó indirectamente haya contribuido a transformar la materia, tendrá debida representación en tan gigantesca obra.

Esta atrevida concepción vivía en la mente de su autor desde hace algunos años; distintas dificultades habían impedido su realización. Hoy, con los entusiasmos que caracterizan a Querol y con los arranques de su

firme voluntad, se decide á ejecutarla. El resultado será más ó menos satisfactorio, jamás un fracaso.

Quien rompiendo los estrechos y cómodos límites de la escultura meramente decorativa, se lanza en busca de horizontes nuevos y de campos de desenvolvimiento más amplios, podrá conseguir de manera más ó menos completa sus propósitos, pero desde luego tiene en su noble arranque títulos sobrados para merecer el entusiasta estímulo y el aplauso unánime de cuantos se interesan por el desenvolvimiento y progreso del arte.

FRANCISCO BARBER.

De nuestra colaboración

Hombres y Obras

Bosch y Reyes

29 de Enero

Dotado Manuel Bosch y Reyes de no escasa inteligencia, de una tenacidad digna de los hijos del Norte y de un amor al trabajo altamente acreedor á la alabanza, supo por sus propios esfuerzos y sin haber estudiado en los altos centros de enseñanza, labrarse una reputación en el mundo de las Letras, desempeñar decorosamente y con aplauso una plaza de redactor en la más importante revista literaria y artística de España y producir obras justamente encomiadas por sus muchos méritos.

Manuel Bosch había nacido en Cádiz, el día 29 de Enero de 1848, y dedicado por sus padres á la carrera del comercio, en ella llegó á poseer grandes conocimientos, muy especialmente en la parte administrativa, siendo esto causa de que en 1873 se trasladara á Madrid para ocupar distinguido puesto en la administración de la *Ilustración Española y Americana*.

Al cabo de poco tiempo, gracias á su talento y á sus excelentes cualidades para el cultivo de las Letras, pasó á formar parte de la redacción de dicha revista. Durante varios años estuvo encargado de la importante sección *Nuestros grabados* y además publicó diferentes trabajos que merecieron generales alabanzas, siendo de los más dignos de mención los escritos sobre la *Phylloxera vastatrix*, el proyecto del Canal de Panamá, el paso del Noroeste y los pozos artesianos de Vitoria y de San Francisco de California.

Como crítico de Bellas Artes, no careció Bosch y Reyes de envidiables cualidades, y testimonio de su autoridad en dicho terreno son los estudios publicados por él en la *Biblioteca de Bellas Artes*, que editaba en París Mr. Quantin, viniendo á patentizar la extensión de su cultura los estudios biográficos que hizo del padre Las Casas, de Victor Hugo, como par de Francia, monárquico y espiritualista, y de Napoleón Bonaparte, como mo-

ralista, y sus excelentes traducciones de las obras de Pierre Soti *El pescador de Islandia* y *En Marruecos*.

En los últimos años de su vida estuvo encargado de la administración de dicha revista, no obstante lo cual continuaba cultivando las letras con el mismo entusiasmo que cuando era redactor, el cual solo fué enfriado por la terrible dolencia que puso término á sus días en 15 de Agosto de 1890.

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción).

A VUELA PLUMA

COMO SE CONJURA EL PELIGRO

Que el peligro que ofrece el subsuelo de nuestra ciudad convertido en una charca infecta, con alcantarillas cegadas por los continuos hundimientos del arroyo de las calles, con las materias fecales rezumando á la superficie y extendiéndose hasta los pozos de donde la mayoría de las familias saca el agua para los usos domésticos, es mas que grave, y la amenaza mas que inminente y aterradora, comprendelo el vecindario todo.

¿Cómo se conjura ese peligro?

Hoy solo puede conjurarse imponiendo el Gobernador civil su autoridad sobre el capricho y las genialidades del cacique, que ha dicho públicamente por boca de D. José Gonzalez y Cabanne *que aunque la m.... ahogue al vecindario no se arreglarán las cloacas*.

Con otras autoridades, con otro Ayuntamiento, en ocho días, con la brigada municipal y dos barriles de sulfato de hierro, quedarían limpias, expeditas y saneadas las cloacas y en tres meses quedaria construida una cloaca que, partiendo desde lo alto de la calle de San Blas por la calle y plaza del Angel y calle de San Roque, desaguase en el rio.

¿Cómo? Muy sencillo. Dicen los Gonzalez que la cloaca de Remolinos LES ha costado á cuarenta pesetas el metro, y suponiendo la de nuestro proyecto á igual precio, que mejor y quizás más económica podria obtenerse por subasta, y que desde el extremo de la calle de San Blas hasta el bajador de San Roque medie una distancia de 350 metros, vendría á costar unas 14.000 pesetas.

Hay consignado en el presupuesto municipal para *limpieza* 1.000 pesetas; para *reparación de caminos*, 12.000; para *reparación de fuentes y cañerías*, 12.000; para *reparación de aceras y empedrados*, 12.000; para *fuentes*, 8.000; para los *ensanches*, 2.000, y para *imprevistos*, 10.000. De estas 57.000 pesetas, podrian emplearse no 14.000, sino 25.000, en el arreglo de las cloacas.

¿Acaso no se ha invertido mas en tirar piedra al rio, con lo cual se causa un perjuicio de importacia suma á la navegación fluvial?

¿Es que no se ha gastado mas en ese célebre pozo que en guasa llaman *artesiano*, y que solo proporciona un agua súcia é im potable?

Esa cloaca, no se construye, y esa amenaza contra la salud pública es cada dia mas inminente, porque así

le place al cacique, al que la salud y la vida del vecindario le importan menos que un rábano.

Llamamos la atención del Sr. Gobernador civil acerca de las dos siguientes noticias, por las que vendrá en conocimiento del interés y celo que demuestran las autoridades de nuestra ciudad en el cumplimiento de sus deberes.

Hace pocos días se convocó por el Sr. Alcalde la Junta local de Sanidad.

Acudieron algunos vocales y un empleado les dijo que no podía tener aquella lugar porque seguramente el Sr. Alcalde no se había acordado de concurrir á ella.

El domingo último debía reunirse el Ayuntamiento para proceder á la rectificación del alistamiento de los mozos del reemplazo del presente año. Acudieron los mozos, pero como no concurren ninguno de los señores que forman la Corporación municipal, porque seguramente no se habían acordado, retiráronse los mozos protestando de que por incuria del Ayuntamiento se les obligara á volver el dia de hoy, perdiendo jornales y causándoles no pocas molestias.

Por estas dos muestras puede conocer el Sr. Gobernador cómo marcha en Tortosa la Administración de los intereses comunales.

Escriben de las Borjas que es enorme el tráfico desarrollado allí en el negocio de aceites. Más de cien carros llegan allí diariamente cargados de olivas, que han llegado á pagarse, el miércoles, á diecisiete pesetas la cuartera. A diario salen también vagones de aceite, dándose el caso pocos días atrás de aglomerarse más de 400 bocoyes llenos y para su embarque en los muelles de la estación.

Además dicha población es mercado creciente de toda clase de productos agrícolas, todo lo cual la convertirá dentro de pocos lustros en una de las plazas más importantes de la provincia de Lérida.

El domingo por la tarde dióse cristiana sepultura al cadáver del joven teólogo D. Francisco Artoia, alumno de este Seminario Conciliar y colegial de San José, en cuya Casa falleció.

Era el difunto natural de Cinchotres. Presidió el entierro el afligido padre del finado, acompañado de los Superiores del Colegio de San José.

Reciban aquél y éstos nuestro sentido pésame, y haya el Señor otorgado su santa gloria á el alma del virtuoso seminarista.

Se trabaja activamente para erigir en Madrid una estatua que perpetúe la memoria del rey don Alfonso XII.

S. M. la reina ha manifestado deseos de que la comisión organizadora la presida el Sr. Romero Robledo.

El Sr. Canónigo de esta ciudad D. Juan José Hidalgo ha recibido los libros que se han publicado como *Recuerdo de la Peregrinación Eucarística al Sepulcro de San Pascual Bailón en Villarreal en Mayo de 1899*, y que han de repartirse entre los socios de la misma.

Los principales documentos que contienen son: la Carta Apostólica de

S. S. León XIII y la Carta Pastoral de nuestro Prelado sobre la Peregrinación. Y respecto al Certámen artístico-literario, publica todos los trabajos premiados, entre los que figura una Oda al Santísimo Sacramento, de nuestro compañero el joven literato Rdo. D. Tomás Bellpuig.

En los días 31 y 32 del pasado mes de Diciembre fueron robados en Vinaroz, y en el huerto denominado *La Reloquera*, cuatro pavos reales.

De las diligencias practicadas en averiguación del autor del hecho ha resultado la detención de Enrique Giner Sapaler, de 15 años, natural y vecino de dicha ciudad, como autor presunto del robo, habiendo sido puesto á disposición del Juzgado.

Desde mañana, hasta el viernes próximo, inclusive, estarán los Cuarenta Horas en la iglesia de Santa Clara, terminando hoy en la de San Juan.

A las ocho se descubrirá á S. D. M., á las nueve se celebrará Misa solemne y á las cinco de la tarde empezará la función de Reservas.

En razón al número de testas coronadas que se reunirán en Inglaterra para asistir al entierro de la Reina Victoria, han celebrado una reunión los anarquistas acordando no cometer el menor atentado, pues dicen fuera grave falta cometer acto alguno en un país donde el anarquismo goza libertad completa para hacer su propaganda.

Desde el día 30 del actual hasta el 7 del próximo mes de Febrero, en la capilla del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral se celebrará todos los días, á las siete y media de la mañana, una misa en sufragio del alma de D.^a Concepción Navarro, viuda que fué de D. Francisco Costa.

La familia de la finada agradecerá la asistencia á tan piadosos actos.

La policia ha detenido en Barcelona al director de una casa de crédito de aquella capital, que estaba reclamado por la autoridad militar, por resultar, al parecer, complicado con la última algarada carlista.

Continúa el vendabal relinante asolando los campos de nuestra comarca.

Por dicha causa, ni anteayer ni ayer llegaron á esta ciudad el vaporcito *Ciudad de Tortosa*, ni las barcas de Enveixa y Amposta, viéndose igualmente detenidas las que diariamente salen de esta ciudad y hacen el expresado recorrido.

En el Hospital de San Carlos de Madrid ha fallecido una enferma, en cuyo cadáver, después de un detenido examen microscópico, se han notado los gérmenes de la triquinosis.

La sección primera de la Audiencia provincial ha fallado en la causa procedente de este Juzgado por el delito de lesiones contra Agustín Mestres Valdeperes (a) *Pipa* y José Mestre Caballé, condenando al primero á un mes y un dia de arresto mayor y multa de cinco pesetas, y absolviendo al segundo.

El telégrafo anuncia la muerte del gran maestro compositor milanés José Verdi, autor de Aida y Falstaff.

Su muerte no sólo debe sentirse su patria, sino el mundo entero, donde quiera que el arte tenga cultivadores.

Verdi deja una labor inmensa que se extiende á todos los géneros musicales.

¡Que Dios tenga en su santa gloria al ilustre maestro!

En el pujar de una flaca enclavada en la partida denominada *Barranch fondo*, propiedad de la señora viuda de D. Pedro Gonzalvo, se ha descubierto un foco de esas pequeñas moscas que en época oportuna atacan el fruto del olivo, depositando en él sus larvas.

Denunciado el hecho á la *Cámara Agrícola*, por el encargado de la citada finca, aquella corporación, deseosa de evitar los perjuicios que á los agricultores pudiera ocasionar el citado foco, ha ordenado, con muy buen acuerdo su destrucción por medio del fuego.

Copiamos del «Diario de Tarragona»:

«Continúa el embargo de la Caja provincial, sin que la Diputación pueda realizar operación alguna y, por lo tanto, interrumpidos todos los servicios, amenazándola otros graves conflictos si no se acude pronto á evitarlos.»

Tenemos entendido que el gobernador civil D. Enrique Vivanco se propone tomar energicas medidas para encauzar la administración provincial.»

Dios haga que así sea.

En Frankfurt ha fallecido á la edad de 46 años, Guillermo Rostchild, gerente de la casa que lleva su nombre.

Nuestro distinguido amigo D. José Maria de Salvador ha tenido la desgracia de perder á un precioso niño de pocos años de edad, víctima del sarampión, que tantos estragos causa estos días en la infancia.

Enviamos á nuestro amigo y á su distinguida esposa nuestro más sincero pésame.

Ayer dieron principio en el Palacio Episcopal las oposiciones al Beneficio vacante por fallecimiento del Rvdo. D. José Garcia (q. e. p. d.), aspirando á dicho cargo los reverendos D. José Domingo, D. Manuel Rius, D. Felipe Cardona y D. Manuel Marco.

El tribunal lo forman los señores Capitulares Llompart, Cararach y Gallén.

Por el Rectorado de este distrito Universitario ha sido nombrada maestra interina de la escuela pública de niñas de esta ciudad con el haber de 825 pesetas, D^a. Maria Hortencia Alguacil Burgos, y maestro auxiliar de la de los niños D. Bas Mateu Vidal.

Ha sido desestimado el recurso que contra un acuerdo de la Junta Central de Derechos Pasivos tenían presentado las huérfanas de la maestra que fué de esta ciudad D^a. Isabel Dualde, por el que se les denegó la pensión que tenían solicitada.

A bordo del vapor «León XIII», que salió el sábado del puerto de Barcelona, regresó á Méjico el obispo de Chilapa, su secretario el señor Solario Gil, arcipreste de Chilpancingo (Estado de Guerrero Méjico), treinta y dos peregrinos, entre ellos siete sacerdotes y tres hermanas de Santa Teresa, dos de las cuales van á Chilapa y una á Puebla de los Angeles.

Copiamos de La «Epoca»:
«Iniciativa plausible.—Lo es sin duda la de la *Asociación de Padres de Familia de España*, que, con el título de *La Nacional*, tiene su domicilio en la calle de Toledo, núm. 26.

Esta asociación, deseando festejar con algo práctico y beneficioso el próximo enlace de S. A. R. la princesa de Asturias, ha tomado el siguiente importantísimo acuerdo:

Redimir á metálico del servicio activo de las armas á siete mozos honrados, laboriosos y pobres de los que deben sortear el día 10 del mes de Febrero.

Al efecto, ha dirigido las oportunas comunicaciones á los señores ministros de la Guerra, Marina é Instrucción pública, al ilustrísimo señor arzobispo obispo de esta diócesis y á los señores presidente de la Asamblea suprema de la Cruz Roja, Asociación de Escritores y Artistas y Sociedad Nacional del Tiro, para que, respectivamente, designen un huérfano de militar muerto en campaña, otro que lo sea de marino fallecido en los combates de Santiago ó Cavite, un obrero alumno de las Escuelas de Artes y Oficios, un obrero perteneciente á los Círculos Católicos, un huérfano ó paciente de familia que haya prestado servicios humanitarios, un escritor ó artista y un tirador que se haya distinguido en los últimos concursos y, en su defecto, un hijo ó hermano de tirador premiado.

Tal acuerdo, digno de ser imitado, merece nuestro más sincero aplauso, que seguramente será confirmado por el Gobierno de S. M. y por España entera.

Ahora, que los encargados de designar los jóvenes que han de disfrutar de la generosidad de *La Nacional* tengan acierto en la elección.»

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Jaime Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para trigo.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plaza.

SECCION OFICIAL

BANCO DE TORTOSA

El Consejo de Administración de este Banco ha acordado convocar junta general ordinaria de señores accionistas para el día 17 de Febrero

próximo, á las catorce horas. En su virtud, los señores accionistas podrán depositar sus acciones en la Caja de esta Sociedad todos los días laborables de diez á doce, hasta el día 16 de Febrero inclusive.

Tortosa 28 Enero 1901.—El Administrador, DOMINGO MANUEL.

Tristes ejemplos de desarrollo físico cuando los niños sin causa aparente no medran

El desmedro de los niños, producido por causas varias que parecen escapar todo tratamiento, es una de las más tristes fases que se presentan durante su crecimiento. A menudo ocurre que los padres no saben absolutamente que hacer para sus tiernos hijos, cuya salud declina á pesar de todos los cuidados que les prodigan. No es extraño, pues, que una vez hallado el remedio eficaz que ha restaurado la salud y la vitalidad de sus hijos, los padres agradecidos gusten de contribuir á la popularidad del remedio. La siguiente carta lo comprueba:

«Barcelona 20 de Diciembre de 1899.
Muy distinguidos señores: El sorprendente resultado obtenido con el uso de la Emulsión Scott me obliga á la siguiente manifestación, pues sería una ingratitud por mi parte no reconocer el bien recibido por la curación de mi hija de dos años y medio de edad, la que estaba aullando con un día á pertinaz é inapetencia; que le hacía imposible tomar alimentos para nutrirse. Dos botellas de su excelente Emulsión bastaron para poner á mi hijita en el famoso estado de salud que demuestra la adjunta fotografía que con gusto acompaño, por si puede convenirles acreditar por medio de la publicidad cuanto llevo expuesto.
De Vdes. afina. y atenta S. S.,
TERESA MAS.
Bomba, núm. 3. 2.º interior.»



Teresa MAS

Tratándose de la salud de los niños, el lector debe tener muy presente que la verdadera Emulsión Scott es una preparación sin igual que jamás ha podido ser substituida. No cabe esperar que la salud se recupere con un remedio inferior. Los médicos le dirán que de todas las formas de tomar el aceite de hígado de bacalao hasta ahora inventadas, la emulsión de Scott es la mejor adaptada para los enfermos. La Emulsión Scott es agradable al paladar y de fácil digestión. Restablece la salud, cuando todo otro remedio fracasa. Venec con facilidad toda clase de debilidad y demacración, toses, resfriados, pulmonías, pérdida de carnes, escrófula, tisis y desmedro de los niños.
Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

Correos Madrid

27 de Enero de 1901.

De política

Los mejor enterados aseguran que ningún motivo hay para considerar probable, en el caso de retirarse del poder el general Azcárraga, la formación de un ministerio presidido por el señor Pidal ni por el señor Villaverde.

Esto confirma el rumor que atribuye al señor Silvela la creencia de que él solo puede contar con la actual mayoría del Congreso.

Los amigos del señor Romero Robledo aseguran que éste es y ha sido constantemente ageno á cuantas modificaciones ministeriales interinas ó definitivas se hayan imaginado.

Parece que el señor Silvela no ha de dar más facilidades que antes para el caso de que fuera conveniente que se le encargara otra vez formar gobierno.

Con este motivo comienzan ya las apuestas.

Dos títulos de Castilla han apostado cigarreros, uno á que vendrá el señor Sagasta y otro á que vuelve el señor Silvela después de las fiestas de Car-

Enciclica del Papa

Telegrafian de Roma que despierta gran interés la lectura de la nueva Enciclica de S. S. León XIII, en la que trata de la democracia cristiana y en cuyo interesante documento se hace la debida distinción entre la democracia política que aspira á la comunidad de bienes y la democracia cristiana, que puede y debe subsistir como subsiste la Iglesia, sea cual fuere la forma de gobierno que rija en cada nación.

Dice que la democracia cristiana debe acatar y respetar los poderes públicos, legítimamente constituidos, y obrando así, será respetada por todos, ya que no puede alarmar á nadie.

Añade que los católicos deben dedicar sus esfuerzos á mejorar la suerte de los obreros, estudiando detenidamente las cuestiones sociales.

Recomienda á los católicos que procuren aconsejar á los obreros que huyan de cuanto tenga carácter sedicioso y revolucionario, que respeten á sus patronos y el derecho de los demás y observen la sobriedad y las prácticas religiosas.

Huelga

Da mucho qué pensar al Gobierno la huelga de cargadores del puerto de Gijón.

Ya en vías de arreglo, ha resultado hoy que los patronos han desechado las nuevas bases de los obreros por lo que éstos insisten ahora en las reclamaciones primitivas.

Los obreros de los puertos de Valencia, Alicante, Bilbao y Santander han teleografiado á los de Gijón ofreciéndoles socorros para que puedan continuar la huelga.

Los de Bilbao y Santander se han ofrecido además á negarse á descargar los barcos que vayan procedentes de Gijón.

Nuevo Consultorio Homeopático

DEL

Dr. Piñana

En este nuevo Consultorio homeopático se curan por estudio especial y con este procedimiento enfermedades crónicas, aun siendo muy rebeldes.

Calle del Carmen, n.º 10, pral.

TORTOSA

Vegetales cultivados en los criaderos de la Colonia Gassol, de PEDRO ABADIE.

Acacias para paseos y carreteras.—Mandarines.—Manzanos varias clases.—Membrilleros.—Melocotoneros.—Naranjos.—Perales varias clases.—Piñanos de varios tamaños para paseos y carreteras.—Palmeras de varios tamaños.

Varios otros vegetales á precios convencionales.

Para Niza directamente

Saldrá del Puerto de Tarragona el 1.º de Febrero el acreditado vapor Español.

CERVANTES

admitiendo carga. Lo despacha su armador D. Emilio Borrás.

Imp. Erazés, á c. de Aiguers, Cam. 3.

LA GRESHAM

COMPañIA INGLESA DE Seguros sobre la vida Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848
 Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados
 PRIMAS MUY MODERADAS
 La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.
 Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA. Comisionado en Tortosa, D. JOSÉ GONZALEZ QUINZÁ. Banqueros: El Banco de Tortosa.

HOTEL UNIVERSAL
SALETA Y MALE
 20, SAN PABLO, 20
 (frente al Gran teatro del Liceo)
BARCELONA
 Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.
 Precio del hospedaje: desde cinco peseta diarias.—Servicio a la carta.—Habitación con ó sin asistencia.
 Intérpretes a la llegada de los trenes y vapores.

Alfonso Meifren
 CIRUJANO-DENTISTA
 Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.
 Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fístulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.
 Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., a precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.
 Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

CONFITES CARPA
 REMEDIO RECONOCIDO COMO EL MAS EFICAZ RAPIDO Y COMODO PARA CURAR LA
TOS
 NO CONTIENEN OPIO NI MORFINA—2 P.º FRASCO EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

Representante en Tortosa: Droguería de DON ENRIQUE CARPA.
 En este mismo establecimiento se expenden todas las primeras materias para la confección de guanos.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

el que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

Desde 5 PESETAS
Relojes
 comprándolos por docenas en los almohacenes de relojería de
Carlos Coppel
 Fuencarral, 25, Madrid
 PÍDASE EL CATALOGO
 Venta al por mayor y menor

DESARROLLO INFANTIL A LOS 8 Y 9 MESES

SALVACION DE LOS NIÑOS

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la Baha a los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la Baha, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones, y les cura, facilmente la calentura; mata los lombrices, Cuchis, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.
 La Denticina Oliveres, usándole los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades a que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la Baha.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA
 VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.
 PEQUEÑA 1

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

GLOBULOS

Medicamentos Homeopáticos de todas clases

Aconitum.	Ipecacuana.
Arnica montana.	Kali carbonicum.
Arsenicum album.	Mercurius.
Assafetida.	Nux vómica.
Belladonna.	Opium.
Bronia.	Phósforus.
Chamomilla.	Pulsatilla.
Colchicum.	Rus toxicodendrum.
Digitalis purpurea.	Sulfbar.
Hyosiamus niger.	Verarum album.
Ignatia.	

FARMACIA Y LABORATORIO de Monner
Carbó, 15—Pescadores, 2 y 4
TORTOSA
 TINTURAS MADRES

PAPELERIA

DE

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado a la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Indices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmilleria, Sobres blancos y de colores, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegante, Pisapapeles. Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

Tambien se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, a precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acúmulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer muestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incansables sobre estas dolencias nos llevaron a conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento catáforesis se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid a nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antidiscrático del doctor Seibler, las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y mudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación.
 De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arenal, 1.—Madrid.